

Notes biographiques de Jean-Michel (JM) Blais

Jean-Michel (JM) Blais compte plus de trente et un ans d'expérience policière, ayant servi au sein de la *Gendarmerie royale du Canada* (GRC), des *Nations Unies* (ONU) et de la *Police régionale d'Halifax* (PRH) où il a pris sa retraite en mai 2019 en tant que chef de police.

Il a commencé sa carrière policière en 1987 à la GRC, où il a travaillé au Québec, au Manitoba, en Ontario et en Nouvelle-Écosse dans les domaines des services de police municipaux, provinciaux, autochtones et fédéraux. Il a également travaillé à l'échelle nationale à titre d'arbitre en chef et de procureur du tribunal disciplinaire de la GRC.

Détaché pour la première fois auprès des *Nations Unies* en Haïti en 1995 en tant que policier de première ligne, il est revenu en 2008 en tant que chef adjoint de police chargé des opérations pour l'ensemble du pays. En janvier 2010, à la suite du tremblement de terre dévastateur qui a frappé Haïti, il a personnellement dirigé la mission de récupération des corps de deux policiers canadiens qui avaient péri dans le séisme. En octobre 2012, après vingt-cinq ans à la GRC, Jean-Michel a pris sa retraite de la GRC au grade de surintendant principal pour devenir le quatrième chef de police de la PRH.

Au cours de son mandat au sein de la PRH, il a réorienté les cadres supérieurs de l'organisation et a dirigé l'élaboration et la mise à jour éventuelle d'un plan stratégique décennal axé sur des approches policières fondées sur des données probantes. Il a également participé à de nombreuses initiatives communautaires, dont le conseil consultatif de l'*Armée du Salut* et le conseil d'administration de Centraide Halifax. Il a également joué un rôle déterminant dans la création de la *Halifax Regional Police Foundation*. Engagé dans la communauté policière canadienne, il a siégé au conseil d'administration de l'*Association canadienne des chefs de police* (ACCP) et siège toujours au conseil d'administration du *Réseau canadien du savoir policier* (RCDSP).

Il est titulaire de deux diplômes, l'un en sciences politiques et économiques de l'*Université McGill* et l'autre en droit de l'*Université Laval à Québec*. Il a publié plusieurs ouvrages sur des sujets liés à la police nationale et internationale, notamment le crime organisé, la pornographie juvénile sur Internet, les droits de la personne, la primauté du droit en Haïti, le droit autochtone et l'utilisation de sources humaines dans les services de police. Il a également donné de nombreuses conférences sur le leadership et la gestion policière moderne, en mettant l'accent sur le traitement des employés à problèmes, les événements imprévus, les obligations légales de l'employeur, la durabilité de l'application de la loi, la santé mentale et le mieux-être dans les organisations de premiers intervenants. Jean-Michel a aussi une conférence TEDx à son actif, disponible sur cette page web.

Les intérêts de Jean-Michel varient de la lecture et de l'écriture au cyclisme et au hockey en tant qu'arbitre de niveau III de Hockey Canada.

À sa retraite de la PRH en mai 2019, Jean-Michel a commencé à offrir ses services aux premiers intervenants et aux organisations connexes à titre de directeur d'*Empiric Consultancy Solutions* en français et en anglais, avec un accent particulier sur les relations de travail, le développement du leadership et la gestion de la complexité. Il rédige actuellement un recueil de mémoires et de leçons sur le leadership et la complexité qui devrait être terminé d'ici 2022.

